

LA VERDAD

DIARIO CATÓLICO,

CON CENSURA ECLESIASTICA.

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Burgos: Un mes una peseta.
Fuera: Un trimestre 3,75 id.
Ultramar y Extranjero, un año 25 pesetas.
Número suelto 5 céntimos.

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la Administración del Periódico,
Centro Católico, Lain-Calvo, 16.
Anuncios, Comunicados, y Esquelas, precios convencionales.

SIN COMPETENCIA.

EN LAS ZAPATERÍAS

ANTONINO GUTIERREZ Y PEREZ,

Plaza Mayor, 49, y Paloma, 26,

hay un gran surtido de Calzado de todas clases y formas, con un 20 por 100 de rebaja, en sus clases.

1000 pesetas á la persona que acredite de dicho calzado tiene cartón en la palmilla, contrafuerte ó tacón.

FERRETERÍA

DE

Sobrinos de JULIAN MARCOS,

Mercado, núm. 14. (frente al Hondillo.)

Almacenes de hierro; acero, camas inglesas y del país, colchones metálicos, herramientas, puntas, tachuelas y clavos.

Esta casa tiene el único depósito de los acreditados hierros y haceros de la fábrica de Barbadillo de Herreros; aunque la propiedad de ella corresponda á los señores «Hijos de Julian Marcos,» como estos se la han cedido á que anunciantes, por convenio especial, por diez años que terminan en 1993, durante este periodo pertenece la posesion y disfrute de dicha fábrica á «Sobrinos de Julian Marcos,» los son los verdaderos fabricantes de referidos hierros y aceros, advirtiendo que con sus conocimientos han mejorado la elaboracion de los mismos haciéndoles reunir condiciones superiores á los anteriores.

Siempre barato.

Retratos pintados al óleo

Se hacen

DE 4 DUROS PARA ARRIBA.

Con una fotografia de toda persona viva ó muerta, se puede obtener un retrato al óleo del tamaño que se pida.

NOTA. Se hacen dichos retratos al óleo sin molestar la persona en lo más mínimo y siempre que no sea bien parecido no se paga.
Huerto del Rey, 10.

ACADEMIA

DE LETRAS LATIN Y FRANCÉS.

A cargo del Profesor D. Benigno de Benito y D. Nicolás de Benito, Bachiller en Artes y alumno de la Facultad de Sagrada Teología.

Llana de Afuera núm. 10, 3.º

NOTA. Tambien se dan lecciones á domicilio.

LA VERDAD.

BURGOS 8 DE JUNIO DE 1894.

CARTA PASTORAL

de los reverendos Prelados españoles que han ido á Roma acompañando á la peregrinacion nacional obrera de 1894.

Solliciti servare unitatem spiritus in vinculo pacis..... veritatem facientes in charitate crescimus in illo per omnia qui est caput Christus. (Ephes IV, 3, 15.)

Solicitos en guardar la unidad del espíritu en vinculo de paz..... practicando verdad en caridad crezcamos en todas cosas en Aquel que es la cabeza, Cristo. (S. Pab. á los Efes. IV, 3, 15.)

Regresados felizmente á nuestra patria, amadísimos peregrinos, despues de la manifestacion asombrosa de vuestra fé y vuestra cordura en Roma, es cosa de alzar el corazon á Dios y rendirle profundo agradecimiento, porque Él, dispensador de todos los bienes, ha reinado y resplandecido entre vosotros, levantando vuestra empresa y vuestro nombre á

la altura de lo admirable y sublime. Somos nosotros los primeros admiradores de vuestra insigne obra; eco además de aquella palabra augusta del Papa que puso el sello al asombro general, reconociéndoos la primacia, entre todas las demostraciones espéndidas de las naciones, enderezadas á celebrar las fiestas de su Jubileo. ¡Alabado sea Dios, y pregonen todas las criaturas su gloria, porque así ha ensalvado vuestra Peregrinacion y bendecido el nombre de España!

¡Oh qué dulce es la memoria del bien obrar! ¡Qué grato al alma revolver en sus pensamientos el recuerdo del buen nombre conquistado, qué consolador para nosotros refrescar nuestro espíritu con la imaginacion de tantos cuadros y escenas edificantes!

Salió la romeria, en todos los ángulos de España, guiada por sus Pastores desde los templos del Señor donde se invocó la proteccion del cielo y robusteció la fé con la virtud de los Sacramentos, al eco de la palabra divina y entusiastas himnos sagrados y por doquiera que pasaba dejaba la huella luminosa de la cultura y el buen olor de las virtudes.

Ante la provocacion parcial de algun punto, y la incivil despedida de unos desalmados, ante el denuesto y el silbido, y aún las piedras y los disparos, se respondió con bendiciones por los Prelados agredidos, y con heroicas muestras de prudencia y mansedumbre por los que formaban en las filas de la peregrinacion.

Aquel pasaje sombrío, sirvió, por altos juicios de Dios, para resalte más claro de vuestra romeria, porque se avivó el sentimiento de dignidad en toda España, y el mismo grito de indignacion resonó en todos sus ambitos, hasta lanzarse unánime voto de protesta en las Cortes, con lo cual se

declaró á la peregrinacion eminentemente católica y española. Vosotros recordareis la honda sensacion que esa protesta labró en el extranjero, merced á la cual abriéronse nuevos caminos á la romeria, cubiertos de flores, por los respetos y benévola acogida que se granjeó en todos los lugares.

Roma es testigo, y los huéspedes todos que pueblan la Ciudad Eterna, del correcto comportamiento de los grupos de españoles que invaden calles y plazas, y penetran en tiendas, museos y santuarios, haciendo que en toda Roma se hablase la lengua de Cervantes; pero testigo elocuente, pregonador sincero que por nada apasionados órganos de la voz pública prestó testimonio de la hidalguia y la piedad de nuestro pueblo. El nativo sentimiento de caballería española se despertó más vivo que nunca en nuestros obreros al pisar las calles de Roma: «aquí tenemos que dar limosna á cuantos pobres nos pidan,» hemos oido decir de humildes peregrinos. Cuando los romanos les contemplaban orando en las iglesias de rodillas en el santo suelo, sin arrimo á ninguna parte, exclamaban aquellos edificadores: así adoran á Dios los españoles.

Visitaban los jardines del Vaticano algunos obreros de la peregrinacion, en ocasion que otros operarios italianos proseguian las obras allí proyectadas de un pabellon de verano, y por el anhelo de hacer algo para el Papa, pidieron los españoles un turno de trabajo, el cual obtenido, y tomadas las herramientas, trabajaron por dos horas con tal limpieza y primor, y sobre todo con tal gusto y saboreamiento, que se terminó aquella labor entre los aplausos de los obreros pontificios.

¿Cuándo se vió en Roma una comunión de hombres tan numerosa y pro-

Uno de nuestros queridos amigos residente en Oña nos prometió remitirnos con oportunidad la relacion detallada de la peregrinacion que en aquella villa se organizaba al Santuario de Nuestra Señora de Pedrajas. Lo cumplió efectivamente, pero el correo se encargó de que no llegase á nuestras manos.

A instancia nuestra la ha reproducido y nos la envia, no dudando nosotros en publicarla á pesar de los dias trascurridos, pues el conocimiento de estos actos de religion y de piedad, tienen oportunidad en cualquier momento: seguros estamos de que nuestros lectores lo verán con gusto.

JHS

RECUERDO

LA PEREGRINACION DE OÑA

NUESTRA SEÑORA DE PEDRAJAS.

MAYO DE 1894.

Grandiosa y de consoladores frutos nos prometiamos que habia de ser la proyectada peregrinacion al Santuario de Nuestra Señora de Pedrajas, situado en el término de Poza, diócesis de Burgos, y grandiosa y de consoladores frutos ha sido en realidad para los numerosos peregrinos que á la voz siempre

encantadora de la Religion y el amor de Maria Santísima, tan genuino en el pueblo católico, acudieron con sincera piedad y fervor, digno de los tiempos ilustres de nuestro cristiano pueblo.

Avisados de antemano los respectivos señores Párrocos de más de veinte y tantas feligresias, del dia, orden y espíritu que habia de animar á los peregrinos, desplegaron todos el celo que les caracteriza, para cooperar á la manifestacion genuina de Religion que se intentaba. Los pueblos que en número de ocho ó más tienen la dicha de ser todos los Domingos del año instruidos por los PP. y HH. Teólogos de la Compañia de Jesus residentes en Oña, tuvieron la vispera de la peregrinacion quien confesara á los peregrinos según lo acordado; y para mayor comodidad, este mismo dia se enviaron tres confesores á Salas, otros al Santuario de Pedrajas y á los pueblos de Hermosilla y Cornudilla que se constituyeron como centros de los pueblos colindantes.

Dispuestos de esta manera los peregrinos aguardaban con ansia el 14 del presente mes, para dar inequívocas muestras de su castellano catolicismo y postrarse ante la santa imagen de Pedrajas donde hallaron sus abuelos el consuelo y amor entrañable á la Augusta Patrona de España.

Serian las 3 de la mañana, cuando al alegre volteo de las campanas y al popular estampido de los cohetes y al ánimo que daban ya los peregrinos del vecino pueblo de Penches que en su mayor parte habia llegado á esta villa,

acudieron los peregrinos del punto de partida, Oña, á la Iglesia Parroquial, donde les esperaba ya su incansable y entusiasta Párroco D. Hermenegildo Real, Presidente y promotor de esta cristiana peregrinacion. En la santa Misa que á las tres y media dijo el mismo Sr. Cura Párroco, comulgaron más de 200, que ó por debilidad no podian hacer en ayunas el camino de dos y media leguas largas que separan á Oña del Santuario, ó no pudiendo acudir á la peregrinacion, quisieron asociarse á sus padres y hermanos. Eran las cuatro cuando ordenados en dos largas filas los hombres y niños de las Congregaciones del Sagrado Corazon de Jesus y San Luis Gonzaga, y los de la Asociacion Católica de San José, precedidos de sus hermosísimos estandartes, entre los que descollaba con ventajas inapreciables el de la asociacion, que previa colecta de los Socios y personas piadosas se habia hecho para estrenarle en esta peregrinacion; salieron los peregrinos de la Iglesia, cantando al son de la hermosa banda de la Asociacion católica de San José, el Santo Rosario, que continuaron hasta el camino en que la seccion de la peregrinacion que habia de ir por Tamayo, se separó de la principal. Durante el trayecto, separados completamente hombres y mugeres, con santas y animadas conversaciones, entretenian el tiempo que tardaban de unos pueblos á otros; pues al llegar á estos, formada otra vez la procesion, recibian á los numerosos peregrinos cantando el Santo Rosario como aconteció en Pino Cornudilla y Hermosilla, adonde habian afuido

de los pueblos de Pancorbo, La Parte, Cubo, Miranda y otros.

Cada uno de los pueblos que se agregaban segun las instrucciones dadas, venia precedido de su cruz parroquial y presidido por su respectivo Párroco cantando el Santo Rosario y al llegar al núcleo principal se colocaban los hombres al lado de su cruz delante y las mugeres detras de las que venian de los pueblos anteriores. La seccion que segun indicamos tomó el camino vecinal que por Tamayo conduce al Santuario, salió de este pueblo á las cuatro y tres cuartos y cantando el Santo Rosario recibió en Terminon á sus compañeros y á los de Cantabrana y Bentretea que con sus cruces parroquiales y pendones y presididos por sus celosos Párrocos acudieron á este centro de reunion. Eran las seis y media cuando el repique de campanas anunciaba la llegada á Castellanos en que se agregaron los de este pueblo, que con todos llegaron á la hermosa villa de Salas de Bureba muy cerca de las siete. En esta religiosa villa se esperaba á los de Quintanopio, Rio y Padrones que con los de Aguas-Cándidas, Rucandio y muchos otros pueblos llegaron dadas las siete formando una nutrida procesion. Un prolongado repique de campanas y el ruido de los cohetes y el entusiasta y hermosísimo canto del Santo Rosario, lleno de uncion verdaderamente sagrada, anunció la salida de la peregrinacion imponente y magestuosa á cuyo frente iban ya más de 12 Sres. Sacerdotes y tres Padres Jesuitas que para organizar esta seccion se habian designado. No habia encrucijada ni camino ve-

longada como la de San Lorenzo, á donde acudieron nuestros peregrinos casi al día siguiente de su fatigoso viaje, extramuros de la ciudad, á pié en su mayor número, empapados en agua de la persistente lluvia?

De las aclamaciones en el Vaticano á la vista del Papa no hay descripción que no sea pálida; suelto allí el reprimido cariño y la fogosidad vehemente de nuestro pueblo, ni el irresistible empuje de las agitadas olas del Océano presta cabal imagen de las oleadas de fervor y entusiasmo con que al emocionado Pontífice incesantemente se le vitoreaba. Y ese pueblo incomparable rezaba á poco silencioso y recogido, al postrarse su Padre y Pastor ante los altares, porque tan piadoso era en sus estrepitosos hosanas como en el suave murmullo de las plegarias del Rosario.

De boca corria esta frase en Roma, en aquellos memorables días, repetida por labios muy autorizados: «esta romería es como una misión dada por los españoles.» ¡Oh, cuánto creció y se agigantó el nombre español en Roma por esta edificante peregrinación! En la capital del orbe católico, para que así sonara más engrandecido en todas las naciones.

Replegado ha quedado el antiguo y dilatado poderío de España á la región de su nombre y pocas colonias más: nuestra influencia política nuestro comercio, las letras y la industria, las lloramos en decadencia; pero es consolador ver en los mismos días de nuestra pequeñez territorial, que atesoramos en nuestro seno a un germen fecundo y poderoso, el cual hace que en el Concilio Vaticano nuestros Obispos sean los unidos y resueltos admiradores del mundo: en las fiestas jubilaires del Papa; de todos los ejércitos europeos el español quien le haya dedicado más obras literarias; y en la competencia de los pueblos cristianos para demostrar con las peregrinaciones su adhesión al Pontífice, el pueblo español, con ser de los más distantes, el que ha alcanzado la palma de la supremacía. Esa es la misma razón, el mismo secreto por que Napoleón, desde la altura de su genio, nunca quiso declarar la guerra á España, sino que se vió arrastrado por las imprevisiones de uno de sus generales. ¡Oh, pueblo heroico por tu fé y tu carácter, digno de mejor suerte!

De ahí que la compiacencia y la satisfacción de nuestro Santísimo Padre

Leon XIII por los brillantes rasgos de vuestra religiosidad la habeis visto dibujada en su bondadoso semblante, en aquel avance de los brazos; efusion de su alma paternal, para derramaros larga y copiosa bendición; lo habeis oído igualmente de sus augustos labios. «Ya he encargado al Secretario de Estado, nos decía á los Obispos, que estos días cesen las gestiones de las tareas ordinarias; en este mes no pienso más que en vosotros, en estos días *soy español: hispanus sum.*»—Bendiga á España,—le pedia un peregrino á Su Santidad, y contestaba dulcemente el Papa:—«¡Jo mi!, no pienso en otra cosa. Y al ver tanto rosario y medallas presentados á su bendición, exclamaba sonriente:—¿pero no se han agotado ya las tiendas de objetos religiosos? Ni menos oportuno y amable se mostró al verse rodeado de los oficiales y marinos de los vapores de la peregrinación; pues al serle presentado el capitán de uno de ellos, le preguntaba el Papa:—capitán, ¿de cuál vapor?—Del Leon XIII, Santísimo Padre.—Del Leon XIII? ¿le dejareis ir á pique?—Padre Santo, Leon XIII no se hundió jamás.—¿De modo que sois mi capitán?—Si, y vuestra Santidad mi Rey.

Cierto, ese es el soberano, Vicario de Jesucristo aclamado por nuestro pueblo, digno de la fé de España. Soberana figura que simboliza al Espíritu que sobrenada en las turbulencias aguas del génesis del mundo; reflejo de la Providencia, que suave y fuertemente dirige los destinos de las naciones, que con su cabeza inspirada y serena, las armas de la mansedumbre y la calma, va guiando la nave de la Iglesia en un mar de recias olas y cerrada noche, rumbo al puerto de la salvación social, sin que los Estados le auxilién, simples espectadores, asombrados á los más de cómo es rey de los corazones en la época y reinado del acero y el anarquismo.

Y vosotros, amadísimo peregrinos, habeis consolado á ese corazón magnánimo, le habeis empapado en el baño de inefables dulzuras, le habeis dado del elixir de la vida (que el consueño es lo que la anima y la halaga), para que se dilate su vida preciosa, immaculada maravilla del siglo XIX.

Al anuncio de que ibais á visitarle, quiso él honrar el nombre de España y crecero los cuadros más esplendidos del culto con la beatificación de dos apóstoles de nuestra patria: Bea-

tos Juan de Avila y Diego de Cádiz. Vosotros habeis venerado á nuestros compatriotas y obsequiado al proclamador de sus heroicas virtudes.

Aún más: que si vuestra presencia en Roma ha vigorizado la persona del Papa reinante, no ha defendido menos la causa santa del Pontificado. Vuestros más aclamaciones, que para los ineptos parecían pérdidas en las bóvedas de San Pedro, para los hombres pensadores y avisados eran gritos que resonaban muy lejos, el eco de los cuales decía en mil telegramas al universo mundo que la cuestión de Roma está viva y palpitante como palpitante y ardoroso estaba vuestro pecho. ¿Por qué llevando sólo el rosario en las manos, aunque fuerais más de catorce mil, se os ha obligado á entrar en Roma divididos en dos expediciones? Es que hay más gente que vosotros quienes, mal que les pese, acaban por reconocer que el Papa no debe vivir sujeto en las doradas prisiones del Vaticano.

Nuestros plácemes, pues, más halagüeños á todos los peregrinos, á las juntas diocesanas y sus fervientes promovedores, á las Cámaras españolas y á S. M. la Reina, que se dignó adherirse, por los obreros de su casa y su régio telegrama, á tan brillante manifestación católica. Nuestra enhorabuena más cumplida y cordial bendición al excelentísimo señor marqués de Comillas, caballero Gran Cruz de la pontificia Orden de Cristo.

II. LA PEREGRINACIÓN

El efecto primario de la peregrinación está alcanzado por manera sorprendente; pero á todos ocurrirá que la obra es de suyo tan fundada, que debe producir ulteriores provechos. Nos hemos acercado á Roma para adherirnos á las enseñanzas de la Cátedra de Pedro, y que todos nos vean colocados al lado del Papa que es luz del mundo, como aquel de quien es Vicario, piedra sobre que descansan á una el edificio de la Iglesia y el edificio de la sociedad, y á quien en los grandes conflictos, y en las grandes crisis puede y debe acudir en demanda de consejo. Cumpíenos, pues, para colmo de nuestra ventura y nuestra honra, presentarnos ahora como defensores de las enseñanzas pontificias, celosos observantes de las recomendaciones del Vicario de Jesucristo. Y lo primero de todo, testigos de las angustias de nuestro querido Padre, no cesaremos de orar porque sus

días de tribulación acaben cuanto antes, y proclamar por todas partes la urgente necesidad de que viva el Papa con la independencia que él reclama para el mismo ejercicio de sus funciones espirituales.

Atenderemos al bienestar de nuestra nación y perfeccionamiento de nuestro espíritu, prestando atento oído á los mandatos y consejos de nuestro Padre y Pastor.

El cual, tomado pié de la empresa realizada por los obreros peregrinos recordó con vivo encarecimiento á los Obispos el celo por los círculos de industriales cristianos á fin de ilustrar y moralizar á la clase trabajadora, respondiéndole á las excitaciones de su Enciclica *De conditione opificum*, y ahorrir á la sociedad días de luto y de vergüenza. Para esto, decía el Papa, es menester avivar el fuego de la caridad, estrechar los vínculos de los católicos por la unión santificadora del amor divino.

Siguramente, en España podíamos atajar la difusión de las ideas disolventes, no llorando los daños en el rincón del hogar ni gritando estérilmente contra los gobiernos, que al fin suelen ser engendro del voluntario sufrimiento, sino desplegando toda actividad, dando nuestro nombre para la causa de Dios y parte de los caudales para el alivio del prójimo menesteroso. Esta es la más eficaz represión del anarquismo y saneamiento del árbol dañado de la libertad. El cuadro que presenta Valencia en la tarde del 11 de Abril á la despedida de los peregrinos, no puede hablar más alto y convincente. De un lado obreros fascinados por las sectas; de otro los obreros educados por la Religión.

Los sectarios, huérfanos del noble sentimiento de la hospitalidad y del respeto á las gentes, insultan y escarnecen á respetables sacerdotes y dignas señoras, y apelan al silbido como expresión de sus sentimientos, olvidando que son racionales y con uso de la palabra, para rebajarse al nivel de las fieras. Degradados á tanto extremo, ¿qué maravilla apedrearán cobardemente á tres Obispos, uno tras otro, cuando los peregrinos se hallaban ya á bordo de los vapores?

(Se continuará.)

cial, ni sendero que no estuviera lleno de multitud de peregrinos que iban engrosando las ya numerosas filas de hombres, pero de hombres á la usanza castellana antigua, algunos de ellos ancianos venerables de 80 y más años, y varios con sus cirios encendidos y todos religiosamente movidos por el amor á la religión de sus Padres y el centro de sus amores la Santísima Virgen de Pedrajas.

Al divisarse las dos secciones de la peregrinación en el punto convenido junto al puente de Poza, á medio kilómetro de la Ermita es indescriptible el entusiasmo y fervor que se despertó en todos y el admirable orden y respeto á las instrucciones que se daban para la mayor esplendidez del acto de entrada en el Santuario, que se deseaba revistiera el carácter imponente y rancio de nuestras antiguas peregrinaciones religiosas. Era en verdad hermoso, y á muchos vimos derramar lágrimas de verdadera devoción y entusiasmo al ver formada la imponente peregrinación en que iban miles de peregrinos todos entonando el Santo Rosario entre los acordes de la banda de Oña, acompañando á sus numerosas cruces parroquiales, á más de 30 venerables Sacerdotes que todos con sobre-pelliz rodeaban al señor Cura de Oña que de capa, presidía esta manifestación tan pura de nuestra cristiandad.

Antes de la dilatada pradera que se estiende delante del Santuario, el pueblo de Poza, á cuyo frente venia su cabildo parroquial, el Ayuntamiento con su digno Presidente, seguido de la banda de la villa, que tocaba una bonita marcha, recibió á la peregrinación y se

incorporó á ella haciendo de este modo la entrada más magestuosa y sorprendente. Desistimos de describir, pues no hallamos dignas frases para hacerlo el entusiasmo y piedad de todos al entrar en la hermosa pradera que hay ante el Santuario y al pasar bajo el artístico arco que á su entrada, habían levantado los de Poza, y sobre todo al descubrir en la pradera en magnífico altar bajo rico dosel la milagrosa Virgen de Pedrajas, imán de sus corazones, y al escuchar los arrebatadores sonidos del precioso himno que para esta peregrinación se había compuesto.

Es Pedrajas un Santuario contiguo á un edificio de ancha fachada ante el cual se extiende la mencionada pradera capaz de varios miles de personas. Gracias á las providencias del Sr. Alcalde de Poza, toda la pradera habia de estar consagrada á la Virgen, prohibidos todos los tenderetes puestos y cantinas que en las romerías profanas se acostumbra. Una vez colocados los peregrinos ante el Santuario, se dispuso que entrasen en la Ermita solamente aquellos que habian de comulgar. Para estos se celebró la anunciada Misa de comunión en que dijo los fervorines un Padre joven de Oña excitando con simpática y fervorosa elocuencia á todos los que debían acercarse á la sagrada mesa á recibir al Dios de sus Padres con aquel fervor y aquella fé con que ellos lo recibían.

El número de comuniones en el Santuario pasan de 1.200 á las cuales hay que agregar otras tantas y aun más en los respectivos pueblos. Tras un interyalo en el cual pudie-

sen tomar algo los que aun estaban en ayunas, incluso los músicos de la banda de Oña, comenzó la Misa mayor con ministros en el altar que se elevaba, como antes indicamos, en la pradera, y que gracias á la piedad y diligencia del Sr. Médico de Poza y de aquella Congregación de Hijas de Maria, estaba lujosamente adornado é iluminado con profusión. Cantóse la bonita Misa de Tiples de D. Mariano Garcia en que el coro de Oña, y principalmente los tiples llenaron de admiración á todos los presentes. Al ofertorio, la banda de Oña tocó con gran perfección un andante religioso de «Milpager»; la de Poza al fin tocó muy bien una bonita pieza y ambas unidas nuestra entusiasta marcha real al tiempo de alzar.

¿Y el sermón? El sermón lo tuvo el R. P. Rafael Vicente, S. J., desde el balcón que hay en medio del edificio contiguo al santuario. Su hermosa voz, la serenidad del aire, el religioso silencio del auditorio que no bajaba de 6 á 7000 peregrinos, procedentes de mas de 30 pueblos, pequeños en su mayoría, todo fué bastante para que no se le perdiera una palabra. El argumento no pudo ser más apropiado ni mas sólido: ya nos lo dijo en el exordio. El orador al ver aquellos pueblos reunidos á los pies de Nuestra Señora, se veía forzado á exclamar: aún hay fé en Israel, aun se cumple, como no podía menos, la promesa de la Virgen del Pilar. Reconociendo en aquellos hombres la España de las peregrinaciones á Santiago que pasaban por Pedrajas, la España de la Inmaculada, la España que arrojó á la

morisma de su suelo con la protección de la Virgen Santísima, la España católica como vosotros decís *á marcha martillo*, daba la enhorabuena á nuestros antepasados por tan digna descendencia. Pero vosotros, añadia, queréis llevar un recuerdo de Pedrajas, queréis saber lo que la Virgen decía desde su altar á vuestros abuelos cuando ante él se postraban y lo que hoy os quiere decir á vosotros, pues oído. Os quiere Penitentes, como vuestros padres; soldados de la fé, tan santamente aguerridos como ellos; Hijos tan cariñosos como fueron vuestros abuelos. Tras breve descripción en que para hacer resaltar mas nuestro actual postración espuso el antiguo renombre de la España de la Unidad Católica, hizo ver que así como nuestra grandeza arrancaba de la Religión, nuestra postración se debe á las ideas nuevas de indiferencia, propaladas en periódicos y conversaciones abierta ó solapadamente impíos, á la educación á la moderna de la familia, que da por resultado no damas castellanas y sesudos castellanos, sino jóvenes disolutos y libres sin respeto ni dignidad propia de Españoles; á la blasfemia, pecado frecuente y castigado por Dios, como pecado social, aun en esta vida. A llorar estos pecados habeis venido y de estos os pide vuestra Madre de Pedrajas el arrepentimiento; que los peregrinos de Santiago llevaban de sus respectivos pecados. Recordando el grito de alarma contra los moros, con la frase «moros en la costa» y haciendo mención del valor desplegado por sus abuelos en la guerra santa de la Independencia, hizo ver de donde sacaban

CARTA DE MADRID.

Sr. Director de LA VERDAD
Madrid 7 de Junio de 1894.

Muy señor mío y estimado amigo:

El Sr. ministro de Hacienda *repuesto ya de su enfermedad*, ha subido hoy á la Tribuna del Congreso, luciendo por primera vez, gran uniforme de ministro, para dar lectura al proyecto de presupuestos para el ejercicio de 1894-95.]

Segun los números que el Sr. Salvador ha barajado en su obra, los ingresos se calculan en 744.593.223 millones; los gastos en 769.726.720'60 y el déficit en 24.533.497'60.

Pero con objeto de desvirtuar el mal efecto que las cifras anteriores habian de causar en la opinion, el Sr. ministro de Hacienda traia embotellados otros números, y con la mayor frescura y no menor asombro hemos oido que con un sobrante de 41.866.837'98 millones, que no se sabe donde está, habrá *superabit*.

Llega luego el tío Paco con la rebaja y, á pesar de lo dicho, y teniendo en cuenta los 28 millones de gastos de Melilla, opinan los sabios doctores de la Hacienda que el déficit será de 12 millones próximamente.

Y ahora veamos como se consuela don Amós.

En el ejercicio del 90-91 el déficit ascendió á 61 millones; en el de 91-92 á 75; en el de 92-93 á 74; en el de 93-94 á 46; y en el de 94-95, contando con los 28 millones de los gastos de Melilla, 24.533.497'60.

E efecto que causó en el ánimo de todo el mundo la lectura de las precedentes cifras fué deplorable; se nos prometió *superabit* y tenemos déficit; se nos prometió la mar y... me parece que si Dios no lo remedia tendremos la mar; pero para que el agua nos llegue al cuello.

Entre otros con quienes he hablado acerca de la obra del Sr. Salvador, figura el diputado Sr. Castellano, cuya competencia en asuntos financieros nadie puede poner en duda.

Resultando 24 millones de déficit en el papel, me decía el Sr. Sevillano, es seguro que aquel llegará al doble, al liquidarse el presupuesto, pues hay que tener en cuenta que ahora no pueden contar los ministros con los socorridos recursos del presupuesto extraordinario y semestre de ampliación, que antes los salvaban.

El Sr. Navarro Reverter y el señor Osma que acababan de hablar con los señores Cánovas y Cos-Gayon, han manifestado que consideraban el proyecto muy malo, y que el partido conservador se proponia combatirlo.

El Sr. Mellado ha conferenciado con el presidente del Consejo para manifestarle que tenia citada á la Comisión de presupuestos para las seis y media de esta tarde, pero que habia sabido que ó tenían que utilizar el original ó verse precisados á esperar al lunes para que se impriman los presupuestos.

Creése que esta es una excusa y que el Gobierno no desea la aprobación de aquellos.

Se asegura que un Senador probablemente Sr. Marcoartu, pedirá al Gobierno que, en vez de conceder una subvención para el ferrocarril de Calatayud-Teruel-Sagunto, se conceda un interés al capital.

—A instancias del diputado Sr. Canelas, se ha concedido una subvención de mil pesetas á la Sociedad *Ateneo Tarraconense de la clase obrera*.

Dicho señor acaba también de ser nombrado vocal nato del Consejo Superior de Agricultura.

—La Comisión que entiende en el proyecto de ley de la alta Cámara sobre el tratado con Bélgica y Rusia, se ha constituido nombrando presidente al señor Duque de Almodovar, y secretario al señor Soler y Casajuana.

La del *salto del tapon* en el ejército, quedaba reunida á la hora de retirarme del Congreso.

La de presupuestos de Cuba se reunió con la asistencia del Sr. Becerra quien deshizo el error en que habia incurrido.

La de peticiones nombró presidente al Sr. Rodriguez, y secretario al Sr. Lopez Parra.

—A ultima hora se han reunido los Navarros para cambiar impresiones sobre las cuestiones que afectan á aquella provincia y especialmente sobre el párrafo que aparece en el proyecto de presupuestos y que dice al pie de la letra:

Alterandose la cifra consignada en 1893 94 por las contribuciones de las provincias Vascongadas y Navarra, porque se propone impondrá la ultima de dichas provincias la cantidad que la Administración entiende debe satisfacer con relacion á las demas provincias del Reino, concediendo á su diputacion un plazo de cuatro meses para concertarla.

Como es de suponer, los representantes de Navarra combatiran los propósitos del gobierno, asegurandose que los Sres. Sanz, Mella y Marqués del Vadillo harán una enérgica oposicion. Ademas los Sres. Barrio y Mier, Llorens y Mella apoyarán algunas enmiendas á varios artículos de la ley.

—Aunque en el ministerio de Hacienda no se han facilitado ejemplares de los presupuestos hasta que se estaban leyendo en el Congreso, la noticia circuló rápidamente por Bolsa, siendo causa de que nuestro exterior subiere á 69'50 papel.

—Se considera seguro el triunfo del Sr. Gutierrez para la presidencia de la República del Salvador.

Ha zarpado del Puerto de Abden el vapor correo *Isla de Panay*.

El gabinete húngaro pudo constituirse bajo la jefatura de Mr. Wekerle.

—Hoy celebró una extensa conferencia el Obispo de Zamora con el Sr. Sagasta que tuvo mas bien el caracter de una entrevista de interés particular.

—Mañana se reunirá la comision de actas.

CONGRESO.

Ruegos y preguntas.

Se hacen algunas de escaso interes.

El Sr. Muro pide esplicaciones de los errores cometidos en el repertorio para la aplicacion del tratado de Comercio con los Estados Unidos.

Presupuestos.—El ministro de Hacienda sube á la tribuna y da lectura á los presupuestos generales del Estado.

El resumen es el siguiente:

Gastos pesetas. . . 744.593.223'00
Ingresos. 769.126.720'60
Déficit 24.533.497'60

—Mas para cubrir con exceso este déficit hay de recursos unos 40 millones que resultaran de la liquidación del actual ejercicio con lo cual se saldara el presupuesto proyectado con veinte y tantos millones de *superabit*.

Terminada la lectura el Sr. Garcia Alix ruega á la mesa que se den facilidades á los diputados para examinarlos.

Incidente economico.—El Sr. Gamazo pide la palabra para alusiones.

Dice que las palabras que pronunció ayer el Sr. Cos Gayon por haber dicho el Sr. Sagasta que señalaban un *superabit* le obliga á decir que los que no entienden de estas cosas no tomen por dogma lo dicho por el Señor Cos-Gayon.

El Balance del Banco solo demuestra la verdad de lo dicho por el Sr. Sagasta.

Y no se ha dado el caso hasta ahora que el Tesoro tenga en sus arcas un sobrante de doce millones de pesetas.

El Sr. Cos-Gayon dice que eso es con testar á medias á lo que él dijo ayer.

Orden del dia.—El Sr. Cos gayon espalan su anunciada interpelación de ayer negando las afirmaciones del Sr. Gamazo porque quedando aun un ejercicio economico le falta un trimestre de la deuda flotante.

Dice que es partidario de la supresion de ampliación pero que es imposible la comparacion de un presupuesto con otro.

Lo demuestra diciendo

Si el presupuesto de 1892 á '93 se liquidó con 47 millones de déficit y el de 1893 á '94 sin él, segun el Sr. Gamazo como se explica que la Deuda flotante haya aumentado mas de 250 millones de pesetas?

(Aprobacion en los bancos de los consejeros)

El Sr. Gamazo le contesta á ultima hora.

SENADO.

El Sr. Barzanallana pide datos para discutir en su dia los presupuestos.

El Sr. Bosch censura al gobierno por haber presentado tan tarde los presupuestos.

Orden del dia.—E Sr. Duque de Tetuan reanuda por tercera vez su discurso sobre los tratados dedicando su discurso á defender á la mayoría de la comision y al partido conservador por su conducta cuando fue gobierno en lo que se relaciona con las cuestiones economicas y financieras.

Suyo afectísimo

El Corresponsal.

NOTICIAS GENERALES.

Las oficinas del Registro de la Propiedad de este partido, se han trasladado á la calle de la Moneda, número 34, piso tercero, donde funcionarán desde el próximo lunes.

Hace poco al recibir á M. Leon Harmel, Leon XIII insistió en sus anteriores declaraciones acerca de cuestion social y de la necesidad de que los sacerdotes tomen parte en el movimiento obrero y ayuden al pueblo en sus reivindicaciones justas y legítimas.

Recordó Leon XIII que la Santa Sede no ha cesado de elogiar á los Obispos y á los seminarios que han abierto un curso especial de cuestiones sociales y economicas para los Sacerdotes. También se ha pensado en Roma en la redacción de un tratado especial que de uniformidad, autoridad y universalidad á la educación social y económica del clero.

En realidad, la cuestion social toca de cerca á las ciencias morales y eclesiasticas por lazos tan íntimos; comprende interés tan graves, que necesita para su solución del concurso del Sacerdote, sino se ha de caer en las autopsias peligrosas del socialismo y del comunismo ni en el egoismo del liberalismo económico.

Cibalmente ha sido tradición constante de la Iglesia unir á los estudios obligatorios del problema contingente de cada medio ambiente social y de cada época.

La Academia francesa no transige con M. Zola, y hace bien.

Estos dias se verificó la elección de dos nuevos académicos, y M. Z la no obtuvo un solo voto; lo cual prueba que el famoso novelista ha perdido terreno en vez de ganarlo, porque en las anteriores elecciones habia obtenido siempre de seis á diez votos.

Lo sucedido esta vez ofrece una enseñanza que M. Zola no deb. desatender, ni muchísimo menos.

El dia 2 se recibió en la alcaldía de Santander un telegrama comunicando haberse votado definitivamente en el Senado el suplemento de crédito de pesetas 200.000 para la Junta de Obras de aquel puerto y extracción de los restos del Cabo Machichaco.

También se recibió noticia de estar concedidas 2.000 pesetas para la Escuela de Artes y Oficios de Santander.

También la corporación municipal de Santander ha incluido en su presupuesto de gastos 20.000 pesetas para construir en Maliano un monumento conmemorativo de las catástrofes producidas por el Cabo Machichaco.

Servicio especial de LA VERDAD

TELEGRAMAS.

Madrid 7.—8 n.

Ya tenemos presupuesto y lo que parecia más increíble que se discutirán y aprabarán antes que se cierrén las Cortes.

Segun se ha dicho esta tarde en el Salon de Conferencias á ciertos deseos expresados en ciertos regimenes se debe el que el gobierno haga todo lo posible porque se aprueben, y además esta es la opinion del Sr. Castellano segun manifestó al Sr. Sagasta en la entrevista que celebraron ayer ambos.

El efecto causado por los nuevos presupuestos que esta tarde ha leído en las Cortes el Sr. Amos Salvador, ha sido muy distinto segun las ideas de cada uno.

En cuanto se dé dictamen, se propondrá al Congreso que se celebren sesiones dobles ó que se dediquen 4 horas diarias á la discusion de los presupuestos. El Sr. Mellado conferenciará con los jefes de las minorias parlamentarias con objeto de acordar lo necesario para que se consiga ese propósito del gobierno.

La opinion general es de que se celebren sesiones dobles discutiéndose en las de la mañana los presupuestos de la Peninsula y los de Ultramar.

Madrid 7.—9 n.

A las tres y media el Sr. Amos Salvador ha leído los presupuestos, causando un mal efecto al saberse que el déficit calculado por el ministro es de 24.533.497 pesetas, déficit que resulta aun más grande cuando segun el mismo ministro el presupuesto de 1893-94 se cerrará con un superavit de 41.866.837 pesetas que comparado con el déficit de 41 millones de presupuesto de 1892-93 dá un aumento de 89 millones á favor del Sr. Gamazo.

En los circulos políticos ha sido muy comentada la obra del Sr. Amos y en la Bolsa el efecto no ha sido nada bueno.

Los gastos calculados para 1894-95 suman 769.120.720'60 pesetas y los ingresos en 744.523.233 dando por consiguiente un déficit de 24.533.497'60

El aumento liquido en todos los gastos para el nuevo presupuesto comparado con el anterior es de 4.077.639'19 pesetas.

Entre otras novedades se hacen notar la sustitucion de las patentes de alcoholes por la venta al por menor por un recargo equivalente en la contribucion industrial, se regula el impuesto sobre los coches de lujo y se reduce el de los naipes y por último se insiste en pedir á Navarra un aumento en la tributacion, concediendola un plazo de 4 meses para que se haga un nuevo convenio.

Se proroga por un año el servicio de Tesorería que desempaña el Banco y se abre un crédito de 75 millones al Tesoro por el Banco de España.

Esta tarde se ha reunido la comision de presupuestos de Cuba asistiendo el Sr. Becerra para dar explicaciones sobre el superavit.

Madrid 7.—10 n.

A última hora que se van conociendo mejor los nuevos presupuestos que ha leído el Sr. Amos vá reinando más optimismo reanimándose la opinion favorable al ministro.

Madrid 7.—11 n.

En el Congreso después de varias preguntas sin interés general, el señor Cos-Gayon explana su interpelacion para afirmar que los actuales presupuestos se cerrarán con déficit y no pequeño.

El Sr. Gamazo le contesta y rebate uno por uno los datos expuestos por el Sr. Cos-Gayon probando de una manera evidente el superavit con que se cerrarán los actuales presupuestos. M.

Cotizacion oficial de la Bolsa DE MADRID.

DIA 7 de JUNIO	
Deuda perpetua al 4% interior . . .	69,40
» » al 4% exterior . . .	79,35
» » 4% amortizable . . .	78,50
Billetes hipotecarios de Cuba 1886 . .	110,65
» » » » 1890 . . .	99,00
Cédulas hipotecarias del 4% . . .	00,00
» » del 5% . . .	99,40
Acciones del Banco España . . .	392,50
« de la Comp.ª de Tabacos . . .	170,50
Paris á la vista	21,25
Londres »	20,50

Isidro Plaza, Comerciante Banquero.—Burgos.—Isia, 5.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de mañana Santos Primo y Feliciano, Mártires. Descendientes estos dos santos hermanos, de distinguida familia romana abrazaron la religion católica dedicando sus personas y bienes al socorro de los cristianos que padecian en las cárceles por la fe. Presos tambien por este motivo, se negaron abiertamente á apostatar de sus cristianas creencias. Sufrieron por ello terribles martirios, fueron hechados á las fieras que les respetaron y por último se les mandó degollar el 9 de Junio del año 287.

CULTOS

Continúan en la iglesia de la Merced en honor del Sagrado Corazón de Jesús, así como la Novena que en la misma se celebrará con igual fin.

BURGOS.—Imp. y lib. del Centro Católico.

FARMACIA

DE
LOTINA Y SEVILLA.

Arco del Pilar, núm. 5,—Burgos.

AGUA DE SELTZ

Un sifon 0'15 pesetas.

12 id. 1'50 id.

24 id. 2'50 id.

José Miguel Olivan

BURGOS.

Nuevos almacenes

de Camas de Hierro, Jergones de muelles,

EBANISTERIA Y TAPICERÍA.

Moviliarios completos.—Sección de lunas y espejos
máquinas para coser.

ESPOLON, 2 y 4,

junto al Arco de Santa María.

AGUA DE SELTZ

Un sifon 0'15 pesetas.

12 id. 1'50 id.

24 id. 2'50 id.

Farmacia de Mozo, Lain-

Calvo, 20.—Burgos.



RELOJERIA

EN TODOS LOS SISTEMAS.

La verdad no admite farsa ni exageracion: venid y vereis cuanto se deseé en Relojeria y cuanto con ello se relacione: articulos electricos: optica: barometros: termómetros: podómetros etc. precios nunca vistos siempre fué el único depósito de Relojes públicos en Burgos.

La Relojeria de Villanueva: Espolon: Casa del Teatro, frente a la Diputación.

Oraciones

A

MARIA INMACULADA

PARA TODOS LOS DIAS DE LA SEMANA

á fin de obtener una buena muerte,
sacadas del Sallerio de S. Buenaventura y
enriquecidas de indulgencias

POR

N. S. P. EL PAPA PIO IX

de feliz memoria

TRADUCIDAS DEL FRANCÉS

pc. D. Benigno de Benito,

de venta en la Libreria del Centro

Católico, á 10 cts. ejemplar.

SASTRERIA

DE

ELOY VEGA,

NUÑO RASURA.

BURGOS

Se confecciona toda clase de ropas
talares, trajes de colegial y de vestir:
se construyen bonetes.

TALLERES

DE

ENCUADERNACION, DORADO Y RAYADO

de

RUFINO S. GONZALO

Encuadernaciones de todas clases en lujo,
sencillas, económicas y elegantes.

Libros rayados y en blanco para banca,
comercio, parroquias, etc.

Dorados sobre telas, cuero, sedas, álbums,
en terciopelo, peluchs, etc.

Completo surtido en carpetas de diferentes
modelos y marcas especiales para diferentes
usos, muestrarios para viajeros.

Carteras plegantes, forma ministro, para la
firma, resguardo de valores, letras, inspectores
de ferro-cariles, etc.

Grandes rebajas á los señores editores
y casas librerías.

Huerto del Rey, 2 y 4, esquina
á la Llana

Recordatorios de difuntos

con texto alusivo al dorso.

Se imprimen por un módico precio en la Im-
prenta de este periódico, donde existe un
surtido en cromos y grabados en negro con
alegorías al efecto.

COLECCION

Sermones morales, Panegiricos,

Homillas, Pláticas para Aso-
ciaciones religiosas.

OBRA ORIGINAL,

compuesta por el

Doctor don Zacarias Metola,

Canónigo Lectoral de la S. I. M. de Burgos.

Precio en rústica 13 pesetas.

En pasta 16, para afuera 1 peseta
más y 50 céntimos.

Grandes Almacenes de géneros

Joaquin Navarro Gonzalez.

Plaza Mayor, núm. 30,

BURGOS.

CASA EN HARO.

Paquetería, perfumería, bisutería, tubos, espejos, quincalla, cuchillería,
zapatillas, gorras, artículos de caza, cepillería, calzado para niños,

guitarras, acordeones, sombrillas, abanicos, bastones, dominós
y batería de cocina.

TELÉFONO 183.

Píldoras Anticloróticas Azucaradas

DE P. LLORENS. FARMACEÚTICO DE BARCELONA.

(Hierro—Pepsina y Diastasa.)

Debido al azucar que las envuelve, los enfermos las toman con sumo
gusto.

Son un tónico excelente, estando indicadas en todas las enfermedades
derivadas de la escasez de globulos rojos en la sangre.

No producen desarreglos gástricos, ni ennegrecen los dientes.

Pídanse en las boticas.

Frasco 2,50 Pesetas.

Depósito: Farmacia de San Pedro—Calle Ludovico Pio—núm. 10 en

BARCELONA.

LA REFORMADORA DEL CARMELO

HISTORIA

DE

Santa Teresa de Jesus.

POR

Doña Isabel Cheix y Martinez,

con un prólogo del

ILMO. SR. D. JOSÉ FERNANDEZ MONTAÑA, PRESBITERO,

Auditor del Supremo Tribunal de la Rota.

Se vende encuadernado en tela de color con plancha alegórica de oro
y en rustica; de venta en el Centro Católico, Lain-Calvo, 16, y en las
principales librerías de España.

Guia del Sacerdote

PARA ASISTIR

A LOS MORIBUNDOS

Y PARA EL EJERCICIO

DE OTROS ACTOS DE SU MINISTERIO.

Contiene cuanto sea necesario para
los que auxilién á los enfermos,
la administracion del santo Viático
y Extremauncion segun el Ritual ro-
mano, la recomendacion del alma
etc., las bendiciones más necesarias
y las oraciones para antes y despues
de la Misa, con muchos ejercicios de
piedad etc.

por el D. D. B. C., P.

De venta en el Centro Católico.

VIDA de Leon XIII escrita con autorizacion
del Sumo Pontífice, en vista de la memori
auténtica comunicada de orden de su San-
tidad, por Bernardo O'Reilly. Edicion de
lujo con magníficos fotograbados y plancha
alegórica. De venta en el Centro Católico.

Vida y doctrina de Jesucristo.

Sacada de los cuatro evangelistas y distri-
buida en materia de meditacion para todos los
dias del año, compuesta por el P. N. AVAN-
CINI. Se halla de venta en el Centro Católico
Lain-Calvo, 16, Burgos.